
全國政協常委姚志勝表示，丁薛祥副總理的四點
希望為香港未來參與 「一帶一路」 建設指路引航，明
確香港優勢，提出發展方向，特區政府及社會各界必
須及早部署規劃，抓緊落實行動。在中央全力支持
下，香港社會各界積極把握好 「一帶一路」 機遇，帶
動香港發展，前景廣闊、大有可為！

發揮獨一無二的競爭力
港區全國政協委員、立法會議員譚岳衡相信，出

席本次論壇的嘉賓通過親身參會將更深刻體會到 「一
帶一路」 共建共贏的發展理念。展望未來，香港仍將
有很大潛力、很強動力以及獨一無二的競爭力，在
「一帶一路」 倡議新階段發揮更大作用。具體包括加
強打造 「一帶一路」 股權融資平台、債權融資基建平
台及另類投融資平台，繼續強化人民幣離岸中心地
位，以及順應全球減碳趨勢，注重綠色金融的推廣和
落地，結合沿線國家的情況助力沿線國家地區的綠色
轉型。

全國人大代表、立法會議員陳振英指出，香港位
處海上絲綢之路的節點，在推動 「一帶一路」 方面具
重要作用。丁薛祥副總理在論壇上指出的首兩點希望
均需要大量專業服務人才的支持，希望香港聚集專業
服務人才，以配合整體目標的實現。香港未來將要繼
續加大吸引境外人才和培育本地人才的力度，包括各
項引進人才計劃和專上教育，締造良好的環境和舞
台，讓人才匯聚。

與內地併船出海覓發展
全國人大代表文穎怡表示，香港未來應該擴大西

方國家以外的營商市場，尤其要加強 「一帶一路」 沿
線國家的商貿往來，而在過程中應當注重小語種人才
的培養。事實上，香港專業服務基礎扎實，有能力提
供各種商貿翻譯和後勤服務，促進 「一帶一路」 共建
國家的文化交流與民心相通。在聚焦專業服務方面，
香港要匯聚更多技術人才，為 「一帶一路」 沿線國家
提供金融、會計、法律、工程等多方面的專業支援，
更好提升 「一帶一路」 規則標準、軟聯通水平。

全國人大代表李聖潑認為，香港未來要繼續加大
投入 「一帶一路」 建設，發揮 「超級聯繫人」 角色，
與內地併船出海，在 「一帶一路」 沿線國家尋商機、
覓發展、求突破。要審視好自身的獨特優勢，做好
「內通外聯」 ，成為 「一帶一路」 橋頭堡，在 「一帶
一路」 倡議為國家發揮重要功能，推動香港高質量發
展。同樣重要的是，要加強說好中國及香港故事，向
世界呈現國家以及香港真實、美好而吸引的一面，在
「一帶一路」 沿線國家 「招來四方客」 。

加大力度培育專業服務人才
代表委員：積極把握一帶一路機遇

第八屆 「一帶一路高峰論壇」 昨日在會
展中心開幕，中共中央政治局常委、國務院

副總理丁薛祥以視頻方式出席論壇開幕式並

發表主旨演講。多位港區全國人大代表、全

國政協委員表示，香港應積極把握好 「一帶
一路」 機遇，加強與 「一帶一路」 沿線國家
的商貿往來，以及加大力度吸引和培育專業

服務人才，帶動香港的發展，以回應丁薛祥

副總理的四點希望。

大公報記者 黃釔淼 吳俊宏

中東專場成焦點
第 八 屆

「一帶一路高
峰論壇」 昨日在灣仔會展中心
舉辦。今年適逢共建 「一帶一
路」 倡議提出十周年，也是疫
情後首次以全實體的形式舉辦
論壇，吸引了6000餘名來自全
球的人士參加，回顧過去經驗
成就，探討未來發展機遇。

距離論壇開幕還有一小
時，會場接待處前已經人頭攢
動。普通話、廣東話、英語、
法語……記者環顧四周，現場
已經聚集了世界各地政商界人
士，大家交談甚歡，都希望在

這裏拓展商機，發現機遇。今
屆論壇更首設 「中東專場」 ，
會場中設立了打卡區，阿拉伯
地毯、夜燈等充滿中東元素的
用品令嘉賓彷彿穿梭在阿拉伯
沙漠中，也吸引了許多與會者
拍照。

記者聽到多位外商讚賞，
「一帶一路」 倡議互聯互通，
互利共贏，讓他們的生意搭建
起更廣泛的渠道網，貿易得以
拓展；也讓他們真切地感受到
「做大蛋糕」 、 「共享蛋糕」
的實在好處。

大公報記者義昊
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香港在認證、金融及創科方面大有可為

採訪手記

多位立法會議員就香港在
深化 「一帶一路」 合作可以扮

演的角色建言獻策，指出香港在認證對接、民心
相通，發揮金融樞紐、創科中心等方面都大有可
為。

發展財富管理吸引資金
港島西議員陳學鋒表示，香港在深化區域合

作可以扮演更積極的角色。過往國際的認證制度
以美西方國家為主軸，就以藥物認證為例，一般
必先通過美國食品藥物管理局的驗證才能投產。
中國研發的2019冠狀病毒病疫苗，在疫情大流
行前拯救了不少人的性命，印證科興疫苗降低重
症死亡率的功效，完全不低於復必泰。由此可
見， 「一帶一路」 國家的研發潛力絕不低於西方
國家。香港可以打造為一個國際認證中心，制訂
客觀科學的標準，相信可進一步鼓勵區內研發的
積極性，同時亦可強化合作的效果。

選委會界別議員管浩鳴表示， 「一帶一路」

倡議的民心相通，就是共建 「一帶一路」 的人文
基礎，享受和平、安寧、富足，過上更加美好
生活，在現時世界紛亂不休，未來危機四伏
的環境下，是各國人民的共同夢想。香港作
為高度開放的城市，有人員往來、語言、交
通等方面優勢，加上擁有一系列公益性、慈
善性組織，可以有能力在香港以外地方做好
民心相通的工作，多做一些關乎 「一帶一路」
國際合作倡議的工作。

論壇有助鞏固香港地位
選委會界別議員陳月明表示，香港未來將會

繼續發揮優勢，做到國家所需，香港所長。 「一
帶一路」 倡議踏入十周年，香港特區亦進入了由
治及興的新階段，目前正打造北部都會區作為經
濟的新動力，成為國家重要的創科中心之一。香
港可以繼續強化灣區金融樞紐的地位，打通跨境
資金流，繼續推動財富管理行業的發展，繼而吸
引 「一帶一路」 的資金來港。

商界（第三）議員嚴剛表示，丁薛祥副總理
的四點希望，在充分肯定香港作為國家推動內外
雙循環超級聯繫人重要角色的同時，明確指出了
香港參與 「一帶一路」 建設的優勢所在，為香港
積極參與 「一帶一路」 建設指明了方向，指出
了發力點與突破口。香港特區政府及社會各
界應根據中央對香港的期待與要求，在中央
全力支持下，把握機遇，發揮獨特優勢，推
動香港積極參與 「一帶一路」 建設，培育香
港可持續高質量發展新動能，提升香港競爭
力，助力強國建設。

工程界議員盧偉國認為，是次高峰論壇規模
大、規格高，獲得國際社會的積極參與和響應，
突顯香港 「背靠祖國、聯通世界」 的獨特優勢，
有助促進與 「一帶一路」 共建國家開展更多經貿
合作和人文交流，讓香港在參與和助力 「一帶一
路」 建設上發揮更重要的作用。這些發展，亦有
助香港鞏固國際金融、航運、貿易中心、專業服
務等的地位。 大公報記者龔學鳴

2017年12月，國家改革委與特區政府簽署《國家發展和改革委員
會與香港特別行政區政府關於支持香港全面參與和助力 「一帶一路」 建
設的安排》。有關《安排》聚焦在金融與投資、基礎設施與航運服務、
經貿交流與合作、民心相通、推動粵港澳大灣區建設，以及加強對接合
作與爭議解決服務六大重點，並成立聯席會議機制，建立直接和定期溝
通的平台。

2018年，國家商務部與特區政府在 「內地與香港經貿合作委員
會」 下成立 「內地與香港 『一帶一路』 建設合作專責小組」 ，統籌協調
內地與香港在經貿合作領域中攜手推動 「一帶一路」 建設事宜。

2019年，國家商務部與特區政府簽署關於推進境外經貿合作區高
質量發展合作備忘錄，就境外經貿合作區的建設和發展加強交流合作。

2022年，特區政府設立 「一帶一路」 發展小組，全方位開拓合作
發展機遇。

話你知

國家全力支持香港參與一帶一路建設

議員獻策

一帶一路風光無限 香港優勢獨特大有可為
——抓住一帶一路機遇 系列評論之一

第八屆 「一帶一路」 高峰論壇昨日起一連兩
日在灣仔會展舉行，中共中央政治局常委、國務
院副總理丁薛祥以視頻方式出席論壇開幕式並發
表主旨演講，強調中央支持香港長期保持獨特地
位和優勢，在共建 「一帶一路」 中發揮更為重要
的功能，並對香港更積極參與 「一帶一路」 提出
「四點希望」 。中央高度重視香港的發展，各界
需要緊緊抓住 「一帶一路」 帶來的重大機遇，充
分發揮好 「內通外聯」 的獨特優勢，努力把香港
建成為高質量共建 「一帶一路」 的重要樞紐和關
鍵節點。

10年前的秋天，國家主席習近平提出共建
「一帶一路」 倡議，如今已結出纍纍碩果。全球

超過180個國家及國際組織簽署合作備忘錄，實施
3000多個合作項目，涉及投資1萬億美元，創造逾
42萬個就業機會，有效提升了共建國家和地區的
基建設施，有力改善了當地人民的生活質素。根
據世界銀行的數據， 「一帶一路」 總體上將參與
方的貿易提高5%，將低收入國家的GDP水平提高
3%至4%，可見共建 「一帶一路」 為參與方的人民
帶來了實實在在的好處。美西方處心積慮的抹
黑，不僅徒勞，而且是不得人心的。

丁薛祥副總理昨日在主旨演講中，對 「一帶
一路」 實踐作出了深情回顧、高度評價，充分體
現了中國政府對實施 「一帶一路」 倡議的誠意和
決心，充分體現了中國人民的信心和意志。事實
證明，高質量共建 「一帶一路」 引領中國更高水
平對外開放，促進各國共同發展和繁榮，是深受
國際歡迎的國際公共產品和合作平台，得到世界
人民的高度讚譽。

今年是香港第八次舉行 「一帶一路」 峰會。
丁薛祥副總理充分肯定香港成為推動 「一帶一
路」 合作的重要國際商貿平台，並指出香港參與
和助力共建 「一帶一路」 前景廣闊，大有可為。
他重申，中央支持香港長期保持獨特地位和優
勢，鞏固國際金融、航運、貿易中心地位，維護
自由開放規範的營商環境，保持普通法制度，拓
展更便捷的國際聯繫，在共建 「一帶一路」 中發
揮更為重要的功能。

對於香港下一步深度參與共建 「一帶一
路」 ，丁薛祥副總理提出 「四點希望」 ，分別
是：希望香港深化區域合作，拓展經貿網絡，與
世界各地開展更加緊密的交流合作；完善金融服
務，暢通融資管道，更好滿足 「一帶一路」 建設

多樣化融資需求；聚焦專業服務，發揮人才優
勢，促進提升 「一帶一路」 規則標準 「軟聯通」
水準；深化人文交流，促進民心相通，夯實共建
「一帶一路」 民意基礎。這 「四點希望」 ，充分

反映中央對香港獨特地位的高度重視，以及對香
港未來發展寄予的殷切期望。

事實上，中央在設計 「一帶一路」 願景與行
動時，始終把支持香港參與及助力 「一帶一路」
建設作為重要的政策取向。昨日，受國務院港澳
辦主任夏寶龍委託，國務院港澳辦副主任、中聯
辦主任鄭雁雄出席論壇並致辭，鼓勵香港發揮四
大優勢：一是發揮背靠祖國、聯通世界的優勢，
堅定地走國際化道路；二是發揮高度自由開放的
優勢，在營造自由開放便利法治的國際化環境上
下功夫；三是發揮國際規則暢順銜接的優勢，積
極提供金融法律等專業服務；四是發揮多元文化
交融薈萃的優勢，當好東西方文化藝術交流的橋
樑紐帶，講好新時代中國故事香港故事，促進各
國文化交流、文明互鑒、民心相通。用好這四大
優勢，香港就能實現更大的發展。

10年來，香港一直是 「一帶一路」 的倡議
者、貢獻者、受益者，這不僅為香港本身發展帶

來新動能，亦是香港以自身所長、貢獻國家所需
的重要途徑。事實上，香港更積極融入國家發展
大局，不是要削弱香港的獨特地位和 「兩制」 優
勢，恰恰相反，香港的法治、自由開放、文化薈
萃等獨特環境，正正是國家發展大局所需要的。
中央堅定支持香港加強國際聯繫，廣交朋友，可
以推進內地與世界各地實現更多經貿合作，這在
「一帶一路」 倡議中表現得尤為明顯。

香港近年加大了對 「一帶一路」 市場的開拓
力度。在今次的高峰論壇上，特區政府有三項獨
特安排：首設 「中東專場」 ，聚焦中東新市場、
新機遇；首設 「金融專章」 ，凸顯香港作為國際
金融中心，可為 「一帶一路」 參與方提供世界級
的資金融通服務；首設 「青年專章」 ，則是旨在
推動人文和青年交流。另一方面，今次高峰論壇
的參與人數、簽訂協議的數量都創紀錄，這是對
共建 「一帶一路」 的支持，也是對香港作為 「一
帶一路」 重要樞紐投下信心票。

「一帶一路」 風光無限，香港特區大有可
為。事實證明，香港參與 「一帶一路」 越深入，
香港的獨特優勢越凸顯，香港對國家的貢獻越大，
香港也就越能在這過程中獲得自身的更大發展。


